

## Vendredi 20 Décembre de 18h à 20h

### « DIJON, Alimentation durable 2030 »

Débat avec Philippe LEMANCEAU, directeur de recherches à l'INRA

Comment valoriser les productions locales respectueuses de la santé et de l'environnement, en plaçant les usagers au cœur d'une approche systémique durable, allant de la production à la consommation, en passant par la transformation et la distribution ? La Ville de Dijon, lauréate du projet TIGA, présente son projet pour une alimentation durable.

**Cellier de Clairvaux**

## Samedi 21 Décembre de 10h30 à 12h

### Je mange bien ... Je vais bien ...

Film-Débat : « Bien nourrir son cerveau »

Deux mondes s'opposent : l'un est dans le besoin alimentaire où l'accès à une alimentation variée et suffisamment nutritive est impossible, l'autre est dans l'usage excessif de tous types de nourritures. Cela pose la question : « Qu'est-ce qu'une alimentation saine » ?

**Salle des séances - Dijon Métropole**

### Le temps du rêve

Débat avec Benoît LAMBERT, Directeur du Théâtre Dijon Bourgogne

Peut-on encore rêver dans nos sociétés où la rapidité est un élément déterminant ? Dans le court-termisme ambiant, l'important n'est pas de voir loin, mais d'aller plus vite. Ainsi, dès le plus jeune âge être rapide, voire précoce, est considéré comme un facteur de réussite. Quelle influence ce modèle a-t-il sur les enfants et les jeunes ? Quelle place y a-t-il encore pour mûrir des projets, des aspirations ?

**Cellier de Clairvaux**

## Quelle approche de l'intelligence, pour quelle planète ?

François GALICHET, Professeur émérite de philosophie, Université de Strasbourg  
Christelle DECLERCQ, Maître de conférence HDR en psychologie du développement,  
Université de Reims Champagne Ardenne  
Claude ESCOT, enseignant retraité, formateur en sciences de l'Education

Le regard sur les intelligences est actuellement très réinterrogé, dans ses limites avec l'animal, les machines dites intelligentes ou l'avancée des neurosciences sur le fonctionnement cérébral. Comment notre regard sur l'intelligence organise-t-il notre attitude d'éducateur ? L'intelligence ne risque-t-elle pas de devenir le dernier rempart sur lequel s'appuie le discours inégalitaire ?

**Salle Devosge**

## Samedi 21 Décembre de 14h15 à 16h

### Je mange.... donc je suis

Sophie NICKLAUS – Chercheuse au Centre Européen des Sciences du Goût de Dijon,  
Fabienne LAUTIER, professeur de sciences et techniques culinaires, Biarritz

L'alimentation est un marqueur culturel particulièrement important, traversé par des tabous, des modes de vivre ensemble, et de prendre du plaisir qui ont forgé au fil du temps un patrimoine gastronomique varié. Dans une société en pleine mutation, quelles sont les évolutions actuelles ?

**Salle Devosge**

### Imagine...

Laureline LEROUX service civique au Maroc,  
Mme Ouarechi, Maison du jeune citoyen de la Ville de Schiltigheim

Au plan collectif, le rêve nourrit la notion d'utopie, la volonté de créer collectivement d'autres formes de vivre ensemble. A une époque d'injonction à réussir sa vie individuelle, comment concilie-t-on cette somme d'aspirations individuelles pour créer un projet collectif ? Comment amener les enfants à passer du désir pour soi-même au faire ensemble dans le respect mutuel ?

**Mairie Annexe des Grésilles**

## Les ressorts de la surconsommation des jeux dernier cri

Aujourd'hui, les smartphones et une multitude d'objets connectés sont devenus les « jouets accessoires », permettant de passer d'une partie sur console au contrôle de la domotique familiale ou professionnelle.

L'utilisation de ces machines-à-tout-faire a un impact sur les ressources naturelles et sur la santé mentale (addiction) et physiologique (ondes wifi ...) des utilisateurs. Avancées technologiques ou manipulation marketing surpuissante ? Et si nous nous penchions d'un peu plus près sur ces nouveaux jouets... ?

**Salle des séances - Dijon Métropole**

## Dimanche 22 Décembre de 14h15 à 16h

### Je mange...donc j'agis

*Débat avec un représentant de la fédération nationale de l'agriculture biologique*

Des besoins alimentaires de plus en plus importants, des modes d'alimentation en pleine mutation et un modèle économique libéral permettent de consommer de tout à tout moment. Cela engendre des tensions économiques, sociales et environnementales et nous interroge sur la place de l'éducation à la question alimentaire.

**Salle des séances - Dijon Métropole**

### Identités et numérique

*Intervention de Pascal LARDELLIER, Sociologue Université de Bourgogne*

Avec l'omniprésence du numérique dans nos vies, l'injonction est permanente à croire que le meilleur moyen de nouer des relations sociales passe par les réseaux sociaux.

Pourtant, affirmer que les individus, et notamment les plus jeunes, n'osent plus se parler à cause des pratiques ludiques numériques ne reste-t-il pas à interroger ?

**Salle Devosge**



## Universités populaires de l'éducation : Programme

### L'éducation ça me concerne !

Des films débats, des conférences, des tables rondes... 9 Universités Populaires sur 4 thèmes pour se cultiver, échanger, débattre ...

- ❖ Qu'est ce qu'on mange ?
- ❖ A quoi joue-t-on ?
- ❖ Peut-on encore rêver ?
- ❖ Quel avenir pour la planète ?

Vous êtes parents, professionnels de l'éducation, de l'animation, de l'enfance et de l'adolescence ou tout simplement citoyen.ne intéressé.e par les questions d'éducation,

rendez-vous **du 20 au 23 Décembre 2019 à Dijon**

- ❖ Salle Devosge : 5, rue Devosge
- ❖ Salle des séances Dijon Métropole – 40, avenue du Drapeau
- ❖ Mairie Annexe des Grésilles – 6, avenue des Grésilles
- ❖ Cellier de Clairvaux – 27, bd de la Trémouille

Entrée **gratuite**, sans réservation.

Pour toute information  
FRANCAS Bourgogne-Franche-Comté  
6, rue du Golf 21800 QUETIGNY  
Tel. 03 80 30 17 18  
[accueil@francas-bfc.fr](mailto:accueil@francas-bfc.fr)  
<https://francas-bfc.fr>